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Как изменился УОБО после 

объединения с Иркутской 

областью

В регионе открываются 

приюты для маленьких мам 

Репортаж с флешмоба 

«Глобальный ёхор – 2016»

НОВОСТИ РЕГИОНА

2

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
Открытие ледовой переправы через Малое море на остров Ольхон пере-
несено. Как сообщили в министерстве строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области, в связи с участившимися случаями провалов автомоби-
лей под лед ужесточились требования МЧС России по Иркутской области 
к соблюдению отраслевых дорожных норм при организации переправ. Акт 
приемки в эксплуатацию ледовой переправы на остров Ольхон комиссией 
не подписан. Дорожной службе Иркутской области дан срок в два дня для 
выполнения дополнительных мер по безопасной организации движения 
по ледовой переправе: необходимо установить вагончики для обогрева 
пешеходов по обеим сторонам зимника, сообщает пресс-служба областного 
правительства.

Юрий Юдин

УСТЬ-КУТ
В Усть-Куте продолжается работа по переводу теплоисточников, работаю-
щих на жидком топливе, на древесные отходы. Как пояснил глава город-
ской администрации Владимир Кривоносенко, благодаря реконструкции 
систем теплоснабжения – закрытию двух котельных (на улице Щорса и в 
микрорайоне ЦРБ), а также переводу котельной в микрорайоне РЭБ на 
щепу, потребление жидкого топлива по сравнению с 2005 годом в Усть-Куте 
снизилось в 10 раз. Экономия по году в сопоставимых ценах составила 350 
млн рублей.

Анна Виговская

АЛАРСКИЙ РАЙОН
В селе Аляты строится новый детский сад на 55 мест. Как сообщил спе-
циалист отдела образования администрации Аларского района Георгий 
Шильников, в настоящее время в Алятах закрыто аварийное здание 
действующего дошкольного учреждения. Дети ходят в приспособленное 
помещение. Новый детский сад строится на основе современных строй-
материалов и требований. Открыть его планируется 1 сентября 2016 года.

Людмила Шагунова 

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
В поселке Куйтун планируется строительство 30-квартирного благоустроен-
ного дома по целевой программе «Обеспечение жильем детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей». Как пояснила глава поселковой 
администрации Галина Манух, в настоящее время местные власти опреде-
ляют земельный участок. По существующим требованиям, он должен нахо-
диться в непосредственной близости от теплоисточника и водопроводных 
сетей. Галина Манух отметила, что в настоящее время в очереди на получение 
жилья находятся 600 детей-сирот, 143 из них – старше 18 лет. Программа 
строительства жилья для граждан данной категории работает в Куйтуне с 
2014 года. Два года назад по ней был построен 20-квартирный дом.

Анна Виговская

НИЖНЕУДИНСКИЙ РАЙОН
В поселках Тофаларии появятся солнечно-дизельные станции. Как расска-
зал заместитель мэра Нижнеудинского района Евгений Бровко, по област-
ной программе «Развитие альтернативных источников энергоснабжения 
Иркутской области» началась подготовка проекта по приобретению и уста-
новке в трех поселках Тофаларии солнечно-дизельного оборудования. Из 
областного бюджета на проектные работы выделено 6 млн рублей.
– К 1 сентября будет готов проект, по которому в поселках Алыгджер, Нерха 
и Верхняя Гутара будут установлены солнечно-дизельные теплоисточники, 
– пояснил заммэра. – Данный проект также предусматривает полную рекон-
струкцию электросетей.

Анна Виговская

АНГАРСК
В Ангарском городском округе в новом году впервые разработана про-
грамма «Арендное жилье для работников социальной сферы». Как пояснил 
председатель комитета по управлению муниципальным имуществом адми-
нистрации АГО Константин Бондарчук, данная программа рассчитана на 
специалистов бюджетной сферы, которые переехали на территорию АГО из 
других районов и вынуждены снимать жилье. Участникам этой программы 
муниципалитет будет компенсировать плату за аренду жилого помещения, 
тем самым позволяя сэкономить средства на первоначальный взнос при 
покупке квартиры. Напомним, в 2015 году в бюджете АГО на реализацию 
мероприятий по жилищным программам было направлено больше 220 млн 
рублей. Жилищные условия улучшили 296 ангарских семей.
Всего по муниципальным программам для улучшения жилищных условий 
жителей городского округа в местном бюджете на 2016 год предусмотрено 
более 74 млн рублей. Участниками жилищных программ могут стать не 
менее 200 ангарских семей.

Анна Виговская

АКТУАЛЬНО

Общественные предложения по 

вопросам социально-экономического 

развития региона, улучшению качества 

жизни в Приангарье передали активисты 

Иркутского регионального отделения 

ОНФ губернатору Сергею Левченко. 

Встреча с главой региона состоялась 

10 февраля, в ней приняли участие 

сопредседатели регионального штаба 

Народного фронта Лариса Потапова и 

Наталья Протопопова, руководители 

рабочих групп Сергей Шишкин, Татьяна 

Семейкина, Алексей Макеев, Иван 

Брилка, а также координаторы отдельных 

направлений.

– В общественных предложениях сконцентрированы 
все самые острые проблемы региона, над решением кото-
рых «фронтовики» работали весь прошедший год. Все 
они находятся и в нашей региональной повестке нынеш-
него года, – пояснила Лариса Потапова.

Во время встречи с губернатором активисты обсудили 
ряд наболевших вопросов. Руководитель рабочей группы 
«Качество повседневной жизни» Иван Брилка озвучил 
актуальный для региона вопрос: проблемы с качеством 
жилья по программе расселения ветхого и аварийного 
фонда. Предложение от ОНФ – проводить полное обсле-
дование всех домов, возведенных по программе, чтобы 
сразу выявлять строительные недостатки и устранять 
их. Еще одна тема – проведение капитального ремонта. 
«Фронтовики» предложили синхронизировать работу 
фонда капитального ремонта, муниципалитетов и управ-
ляющих компаний, параллельно с капремонтом прово-
дить мероприятия по текущему ремонту, благоустрой-
ству придомовой территории и ремонту прилегающих 
к дому инженерных сетей. Такой комплексный подход 
позволит повысить качество жизни людей в этих домах.

Руководитель рабочей группы «Общество и власть: 
прямой диалог» Сергей Шишкин отметил положитель-
ный опыт работы многофункциональных центров на тер-

ритории региона. Однако поступают обращения от насе-
ления с предложениями о расширении спектра услуг. 
Сергей Шишкин обратился к губернатору с просьбой 
добавить в перечень работы МФЦ постановку на учет в 
детский сад.

Губернатор предложил проводить 
встречи с активистами ОНФ регулярно, 
с привлечением министров. Те 
общественные предложения, которые 
были переданы главе региона во 
время встречи, будут использованы 
для улучшения работы органов 
исполнительной власти региона.

– Это будет хороший социальный эффект, потому 
что молодым мамам с бумажками бегать по учреждениям 
некогда, а эта система очень удобна и доступна, – под-
черкнул Сергей Шишкин.

Окончание на стр. 2

Об исполнении указа 

президента страны по 

повышению заработной платы 

работников бюджетной сферы 

и об эпидемиологической 

ситуации в Иркутской области 

шла речь на заседании 

комитета по здравоохранению 

и социальной защите 

Законодательного Собрания 

региона. По итогам 

обсуждения депутаты пришли 

к выводу: исполнительная 

власть сегодня представляет 

реальное положение 

дел и не приукрашивает 

действительность. 

Министр здравоохранения Прианга-
рья Олег Ярошенко, докладывая инфор-
мацию по заработной плате, сообщил, что 
врачи в настоящее время в среднем полу-
чают 48 тыс. рублей, средний медперсонал 
– 25,9 тыс. рублей, младший – 17,1 тыс. 
рублей. При этом среднемесячная зарпла-
та в целом по региону в 2015 году состави-
ла 32,6 тыс. рублей. Олег Ярошенко отме-
тил, что указ главы государства выполнен, 
все целевые показатели по заработной 
плате достигнуты. На 2016 год поставле-
на задача не допустить снижения оплаты 
труда. 

В рамках обсуждения вопроса депутат 
Сергей Бренюк поинтересовался дохода-
ми главных врачей, предполагая большой 
разрыв между зарплатами руководителей 
и рядовых сотрудников. Как пояснила 
заместитель министра здравоохранения 
Приангарья Светлана Плюта, главврачи в 
среднем получают 89 тыс. рублей, при этом 
они, как правило, совмещают должности и 
занимаются медицинской практикой. 

Парламентарий Алексей Козюра, гото-
вясь к заседанию комитета, на правах ано-
нимности запросил «расчетки» несколь-
ких врачей и сравнил их с данными мин-
здрава. Как выяснилось, доктора сегод-
ня действительно зарабатывают более 40 
тыс. рублей.

– Если в предыдущие годы мы наблю-
дали некоторые расхождения, то сейчас 
озвученные министерством цифры сопо-
ставимы с «расчетками», – отметил он.

На заседании также рассмотрели 
эпидемиологическую ситуацию в Иркут-
ской области. Как сообщила заместитель 
министра здравоохранения региона Елена 
Голенецкая, в 2015 году в Приангарье 
было зарегистрировано 695,5 тыс. случаев 
инфекционных и паразитарных заболева-
ний. Это больше на 6,4%, чем в 2014 году, 
Рост связан в основном с распространени-
ем ОРВИ и гриппа. 

Также увеличилась заболеваемость 
вирусным гепатитом А. Вспышки в Бохан-

ском и Куйтунском районах удалось лока-
лизовать с помощью вакцинации всех 
контактных лиц в очагах поражения. 
Сегодня в регионе создан запас вакцины 
от гепатита А, в этом году на ее закупку 
выделен 1 млн рублей. Поставка препара-
та планируется до конца первого квартала 
2016-го. Всего на мероприятия по имму-
нопрофилактике предусмотрено 20,7 млн 
рублей. 

Елена Голенецкая отметила, что в 2015 
году в регионе благодаря вакцинации не 
было случаев дифтерии, паротита, полио-
миелита, краснухи и столбняка. Корь 
фиксировалась исключительно завозная, 
количество заболевших коклюшем умень-
шилось практически в два раза. Кроме 
того, по социально значимым инфекци-
онным болезням, таким как туберкулез, 
ВИЧ-инфекция, педикулез, сифилис, в 
2015 году наблюдалось снижение.

Депутаты на заседании выразили обес-
покоенность текущей эпидситуацией, в 
частности, закрытием всех школ Иркут-

ска на карантин с 10 по 14 февраля в связи 
с высокой заболеваемостью гриппом. Зам-
министра пояснила, что карантин введен 
как превентивная мера, чтобы не допу-
стить распространения инфекции. Порог 
заболеваемости был превышен только в 
двух школах, но чтобы «оборвать цепочку 
распространения болезни», Управление 
Роспотребнадзора по региону рекомендо-
вало временно закрыть образовательные 
учреждения. 

Заместитель председателя Заксобра-
ния и глава комитета по здравоохранению 
и социальной защите Андрей Лабыгин 
обратил внимание минздрава области на 
необходимость более широкого освеще-
ния данной темы, чтобы жители региона 
не пугались принятых мер и понимали, что 
карантин введен для профилактики. 

Депутаты также рассмотрели проект 
изменений в федеральный закон о пре-
дупреждении распространения туберку-
леза в РФ, внесенный в Госдуму коллегами 
из Республики Башкортостан, и рекомен-

довали сессии направить на него положи-
тельный отзыв.

Андрей Лабыгин пояснил, что законо-
проектом предлагается расширить пере-
чень обязанностей находящихся под дис-
пансерным наблюдением туберкулезных 
больных. Это усилит меры, направленные 
на борьбу с распространением опасного 
заболевания. 

Обсуждая проблему туберкулеза, 
депутаты и уполномоченный по правам 
человека в регионе Валерий Лукин подня-
ли вопрос о работе передвижных флюоро-
графов в отдаленных и труднодоступных 
территориях Иркутской области, в част-
ности, в Катангском районе и Тофаларии 
(Нижнеудинский район). 

По информации минздрава региона, 
передвижные флюорографические уста-
новки не могут работать при экстремаль-
но низких температурах. Кроме того, в 
большинстве отдаленных районов просто 
нет возможности подключить приборы к 
электросети – не хватает мощности. 

Сейчас в отдаленных территориях 
отрабатывается вопрос применения пере-
носных флюорографов, которые можно 
перевозить на лодках и вертолетом. 
Андрей Лабыгин предложил использовать 
такой прибор в Тофаларии и выяснить 
уровень заболеваемости туберкулезом 
среди коренного населения. 

Юлия УЛЫБИНА

Здоровье под контролем
В областном парламенте обсудили 
эпидситуацию в Приангарье

В 2015 году в Приангарье было зарегистрировано 695,5 

тыс. случаев инфекционных и паразитарных заболе-

ваний. Это больше на 6,4%, чем в 2014-м. Рост связан в 

основном с распространением ОРВИ и гриппа. 

Активисты ОНФ передали губернатору 
общественные предложения

более 

100 
спортсменов

принимают участие в чемпионате России 

по бильярдному спорту, который проходит 

в Иркутске с 9 по 14 февраля.
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ИТОГИ

Общественные 

слушания о реализации 

регионального закона 

об Усть-Ордынском 

Бурятском округе как 

административно-

территориальной 

единице Иркутской 

области с особым 

статусом состоялись 

в Законодательном 

Собрании Приангарья. 

Впервые за прошедшие 

десять лет со дня 

проведения референдума 

вопрос реализации 

закона об особом статусе 

УОБО обсуждался на 

региональном уровне.

Заместитель председателя реги-
онального парламента Кузьма Алда-
ров назвал символичным проведение 
слушаний в первый день праздни-
ка Белого месяца Сагаалган. В Усть-
Ордынском Бурятском округе этот 
день официально объявлен выход-
ным, но все заинтересованные в раз-
витии и процветании территории 
собрались в столице Приангарья, 
чтобы обсудить назревшие проблемы 
и обозначить задачи на будущее.

Кузьма Алдаров поздравил участ-
ников слушаний с Сагаалганом на 
бурятском языке и зачитал привет-
ственное слово председателя Законо-
дательного Собрания области Сергея 
Брилки. В нем, в частности, отме-
чалось, что общественные слушания 
были организованы ЗС в рамках 
празднования знакового для нашего 
региона события – десятилетия про-
ведения референдумов по вопросу 
объединения Иркутской области и 
Усть-Ордынского округа. В апреле 
2006 года около 90% принявших уча-
стие в референдумах жителей При-
ангарья и почти 98% избирателей 
УОБАО проголосовали за объедине-
ние, которое было призвано стереть 
социально-экономические различия 
между регионами. Время показало: 
ликвидация границ между субъекта-
ми открыла широкие возможности 
для развития. Кроме того, Иркутская 
область стала первым регионом РФ, 
принявшим закон об особом статусе 
административно-территориальной 
единицы в своем составе.

Борис Алексеев, председатель 
комитета по законодательству о госу-
дарственном строительстве области и 

местном самоуправлении ЗС, напом-
нил, как сложно формировалась новая 
законодательная база объединенного 
субъекта, как решался вопрос об осо-
бом статусе округа и реализовывался 
указ президента страны о мерах по 
социально-экономическому разви-
тию Иркутской области и УОБО.

Марина Иванова, заместитель 
губернатора региона – руководитель 
администрации УОБО, познакоми-
ла участников слушаний с докладом, 
подготовленным администрацией 
округа с привлечением общественно-
сти, администрацией муниципальных 
образований. В докладе была сделана 
попытка объективно оценить состоя-
ние экономики, развития социальной 
сферы в каждом муниципалитете.

По словам главы округа, при-
нятый в декабре 2010 года закон об 
особом статусе УОБО был первым в 
Российской Федерации таким право-
вым актом и ввиду отсутствия соот-
ветствующего федерального законо-
дательства явился компромиссной 
компиляцией в рамках действующих 
на тот момент федеральных законов 
о языках народов РФ, культуре, физи-
ческой культуре и спорте, об образо-
вании и о народных художественных 
промыслах. В рамках закона были 
приняты ведомственные целевые 
программы по развитию националь-
ной культуры, спорта, популяризации 
бурятского языка, укреплению мате-
риально-технической базы общеоб-
разовательных школ и учреждений 
культуры. Наиболее ценная норма 
этого закона касается Совета по делам 
Усть-Ордынского Бурятского округа.

За последние годы в округе было 
построено девять школ: Каменская и 
Хохорская Боханского района, Русско-

Янгутская Осинского района, Тырге-
туйская Аларского района, Хоготов-
ская и Тургеневская Баяндаевского 
района, Ахинская, Харанутская и Булу-
синская Эхирит-Булагатского района. 

Также во всех шести районах 
УОБО введено в строй 11 дошкольных 
образовательных учреждений. Только 
в 2015 году в детских садах появилось 
более 800 дополнительных мест.

В 35 дошкольных образователь-
ных учреждениях из 104 препода-
ют бурятский язык, его изучают 
1 тыс. 387 воспитанников из 7 тыс. 156 
(19,4%). Марина Иванова подчеркну-
ла, что создание условий для сохране-
ния, полноценного развития и попу-
ляризации бурятского языка явля-
ется одной из приоритетных задач 
администрации УОБО. За три года 
в рамках соответствующей област-
ной программы на данные цели было 
израсходовано 9,3 млн рублей.

Для продолжения работы по 
сохранению языковых традиций 
администрация округа предлагает 
разработать и утвердить ведомствен-
ную целевую программу на 2017–
2020 годы по развитию родного 
языка, рассмотреть вопросы строи-
тельства и капитального ремонта зда-
ний образовательных учреждений, 
организовать работу по подготовке 

и изданию учебно-методической 
литературы по бурятскому языку, 
разработать нормативно-правовую 
базу по присвоению почетного зва-
ния «Лучший учитель родного языка 
Иркутской области», изучить воз-
можность открытия на территории 
округа лицея с углубленным изучени-
ем бурятского языка и так далее. 

Также особое внимание админи-
страция УОБО продолжит уделять 
развитию культуры и спорта. В рамках 
областной программы «Сто модель-
ных домов культуры – Приангарью» 
в округе улучшена материально-тех-
ническая база 25 клубов. Капитально-
го ремонта требует еще 41 здание.

С 2012 года в УОБО построено 
четыре ФОКа, реконструировано 
пять из шести стадионов, возведе-
но несколько хоккейных кортов. С 
момента объединения двух субъек-
тов в округе в 11 раз возросло число 
занимающихся физкультурой и 
спортом, а общее количество спорт-
сооружений за это время увеличи-
лось на 41 единицу.  

За десять лет со дня проведения 
референдума из 15 объектов, обо-
значенных в президентском указе, в 
УОБО построено десять. Не введены 
в эксплуатацию детский дом и Дом 
спорта в поселке Усть-Ордынском, в 

разной степени готовности находят-
ся центральные районные больницы 
в Бохане, Баяндае, а также Кутулике 
Аларского района. 

Сегодня администрация округа 
отстаивает позицию по перепрофи-
лированию строящегося детдома в 
национальный лицей и по заверше-
нию спортивного объекта в том виде, 
каким он задумывался изначально.

Администрация УОБО предлагает 
продолжить работу над нормативно-
правовыми документами, регламен-
тирующими развитие национальных 
видов спорта в Иркутской области, 
решить вопрос строительства специ-
ализированного объекта для проведе-
ния тренировок и спортивных состя-
заний по стрельбе из лука, завершить 
возведение Дома спорта в поселке 
Усть-Ордынский. 

Глава округа считает, что полно-
мочия администрации УОБО необ-
ходимо расширить задачами участия 
в гармонизации социально-экономи-
ческого развития. Также анализ реа-
лизации закона, который действует 
пять лет, показал, что сегодня требу-
ется отдельная программа о социаль-
но-экономическом развитии УОБО. 
И этот программный документ пред-
стоит разработать в тесном сотруд-
ничестве с депутатским корпусом 
областного парламента, муниципали-
тетами, научным сообществом.

Особое внимание глава округа 
акцентировала на вопросах развития 
сельского хозяйства на территории 
УОБО, где может производиться до 
трети продукции аграрного сектора 
Иркутской области. Необходимо более 
детально подойти к задачам по под-
держке личных подсобных хозяйств, 
которые традиционно развиты в УОБО.

В процессе общественных слуша-
ний их участники внесли еще целый 
ряд предложений: создать рабочую 
группу по изучению реализации зако-
на об УОБО как административно-
территориальной единице Иркутской 
области с особым статусом, усовер-
шенствовать этот закон, разработать 
программы о национальной самобыт-
ности и развитию сельского хозяй-
ства в округе, вернуться к системе 
избрания в ЗС четырех представите-
лей УОБО, рассмотреть вопрос рас-
ширения полномочий администрации 
округа, особенно в части развития 
экономики и сельского хозяйства. 

В завершение слушаний Кузьма 
Алдаров отметил, что в настоящее время 
особенно остро стоит вопрос строитель-
ства в округе социальных объектов – по 
сравнению с предыдущим периодом в 
2016 году УОБО по этому направлению 
утрачивает свои позиции. Кроме того, 
он подчеркнул, что депутаты Заксобра-
ния особое внимание сегодня уделяют 
ситуации с нехваткой кормов для круп-
ного рогатого скота.

Юлия УЛЫБИНА

Округ с особым статусом 
Как изменился УОБО после объединения 
с Иркутской областью

ПАРЛАМЕНТ

В ходе подготовки к 

февральской сессии, 

которая откроет 

весенний цикл работы 

Законодательного 

Собрания, прошли 

заседания в ряде 

профильных комитетов 

ЗС, внесшие изменения в 

действующие областные 

законы и рассмотревшие 

новые законодательные 

инициативы.

Место министерства 

займет агентство

Обновленный Реестр должностей 
государственной гражданской служ-
бы Иркутской области был представ-
лен комитету по законодательству о 
госстроительстве области и местном 
самоуправлении ЗС под председа-
тельством Бориса Алексеева. 

Вносимые поправки в Реестр 
связаны с изменениями в структуре 
исполнительных органов Иркутской 
области, инициированные губер-
натором. С 1 апреля текущего года 
упраздняется областное министер-
ство юстиции и ряд его функций, 
касающихся мировых судей, переда-
ется агентству по обеспечению дея-
тельности мировых судей Иркутской 

области. У членов комитета не было 
претензий к списку вводимых долж-
ностей, и они проголосовали за при-
нятие законопроекта сразу в оконча-
тельном варианте. 

К принятию в первом чтении 
рекомендованы изменения, вно-
симые в областной закон об Обще-
ственной палате. Они уточняют ее 
цели, задачи и полномочия. В част-
ности, на нее возлагается проведение 
«общественной экспертизы актов, 
проектов актов, решений, проектов 
решений, документов и других мате-
риалов, действий (бездействия) орга-
нов государственной власти и госу-
дарственных организаций области». 

Предложено также направлять 
членов Общественной палаты для уча-
стия в работе постоянных комитетов 
и комиссий ЗС, в заседаниях рабочих 
групп, а также в совещательных и 
координационных органах при губер-
наторе и правительстве области.

Неоднозначную оценку вызвал 
законопроект «Об использовании 
копии Знамени Победы в Иркутской 
области», подготовленный членами 
фракции КПРФ. Аналогичный закон 
уже был представлен на рассмотре-
ние депутатов год назад и не нашел 
поддержки у законодателей. Они 
посчитали, что федеральный закон «О 
Знамени Победы», которым является 
штурмовой флаг 150-й ордена Куту-
зова II степени Идрицкой стрелко-
вой дивизии, водруженный 1 мая 1945 
года на здании рейхстага, достаточно 
исчерпывающ, и нет нужды дублиро-
вать его положения. Он устанавли-
вает использование копии Знамени 
Победы органами госвласти и иными 
организациями при проведении тор-
жественных мероприятий, посвящен-

ных празднованию Дня Победы, как 
возможное, но не обязательное. 

Авторы же областного законопро-
екта предлагают ввести обязательное 
вывешивание копий Знамени Победы 
на всех административных зданиях в 
День Победы наряду с государствен-
ным флагом, что противоречит духу 
федерального закона. Как и год назад, 
члены комитета предложили откло-
нить представленный законопроект. В 
его поддержку выступил лишь депутат 
Владимир Матиенко, который, как он 
сказал, склонен рассматривать обяза-
тельное вывешивание копии Знамени 
Победы как важный элемент патрио-
тического воспитания молодежи. По 
его предложению депутаты обратят-
ся с письмом в адрес оргкомитета по 
празднованию годовщины Победы, 
который бы рекомендовал муници-
палитетам использовать 9 Мая копии 
Знамени Победы.

На предыдущем заседании члены 
комитета поддержали инициативу 
группы депутатов Госдумы (в том 
числе и депутата от Иркутской обла-
сти Сергея Тена) о внесении изме-
нений в Уголовный и Уголовно-про-
цессуальный кодексы РФ, которые 
возвращают в судебную практику 
конфискацию имущества как отдель-
ного вида наказаний. На этом заседа-
нии одобрены аналогичные поправки 
в Уголовно-исполнительный кодекс 
РФ и федеральный закон «Об испол-
нительном производстве».

В заключение члены комитета 
утвердили отчет о проделанной в 
2015 году работе. Как отметил в своем 
кратком обзоре Борис Алексеев, 
комитет по законодательству о госу-
дарственном строительстве области 
и местном самоуправлении остается 

лидером по числу рассмотренных и 
принятых законодательных актов. 

Закон о личных 

подсобных хозяйствах 

Ход зимовки скота в личных под-
собных хозяйств тех районов, что 
пострадали от прошлогодней засухи, 
обсудили на своем заседании члены 
комитета по законодательству о при-
родопользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве, возглавляемого вице-
спикером ЗС Кузьмой Алдаровым.

Как сообщил заместитель област-
ного министра сельского хозяйства 
Юрий Бажанов, 13 районов, постра-
давших от засухи, получили компен-
сационные выплаты из федерального 
бюджета (298 млн рублей) и 25 млн 
рублей из областного резервного 
фонда. Кроме этого, Минсельхозом 
РФ уже подготовлен проект поста-
новления о предоставлении Иркут-
ской области дополнительных феде-
ральных средств для закупки кормов. 
Дело только за утверждением его 
российским правительством.

Депутаты заслушали мэров ряда 
районов, в основном пострадавших 
от засухи. Все говорили, что крупные 
сельскохозяйственные организации 
и крестьянско-фермерские хозяй-
ства сумели обеспечить себя корма-
ми на период зимовки, в основном 
от бескормицы страдают владельцы 
личных подсобных хозяйств. Как 
выяснилось, на сегодня просто нет 
разработанного механизма оказания 
им помощи. 

По мнению депутата Аполлона 
Иванова, нужно срочно разработать 
законопроект о личных подсобных 
хозяйствах: 

– Мы должны быть готовы к тому, 
что засуха будет повторяться, особен-
но после заполнения Богучанского 
водохранилища. Будет закон – будет 
правовая возможность прийти на 
помощь личным подворьям заранее, 
а не в экстренном порядке, как это 
делается сейчас. Это помогло бы и 
получить точные данные о поголовье 
скота в личном пользовании, о кото-
ром мы сейчас имеем приблизитель-
ное представление. Крестьянин ведь 
всегда побаивается власти: имеет 10 
голов, а показывает пять. А знай он, 
что на каждую голову полагается суб-
сидия, все стадо бы представил.

Депутат Геннадий Нестерович пред-
ложил не распылять средства, а сосре-
доточиться на самых проблемных райо-
нах, оказывая адресную помощь: 

– Надо подтолкнуть федеральное 
правительство. Обратиться от имени 
Законодательного Собрания о сроч-
ном выделении дешевого зерна из 
интервенционного фонда, которое 
хранится в зернохранилищах Тайше-
та и Мегета. 

Подводя итоги обсуждения, Кузь-
ма Алдаров сослался на федеральный 
закон о личных подсобных хозяйствах, 
который разрешает предоставлять им 
государственные финансовые и мате-
риально-технические ресурсы на воз-
вратной основе. Он предложил на его 
основе разработать до 1 июня проект 
областного закона, предусматриваю-
щий поддержку личным подсобным 
хозяйствам, а на февральской сессии 
заслушать информацию областного 
правительства об оперативных мерах, 
принимаемых по сохранению поголо-
вья скота в личных подворьях.  

Александр ПАВЛОВ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые работники «Иркутской нефтяной 

компании»! Уважаемые геологоразведчики!

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области поздравляю вас с подтвержде-
нием факта открытия Бюкского газоконденсатного 
месторождения в Республике Саха (Якутия) и выра-
жаю слова искренней благодарности за труд и зна-
чительный вклад в развитие экономики Иркутской 
области и всей России!
Интенсивные поисковые работы по разведке газо-
вых месторождений на территории Республики 
Саха (Якутия) проводились еще в советское время. 
В 70-е годы прошлого века на Бюкском участке 
было пробурено три поисковых скважины, но ни 
по одной из них не было получено промышленного 
притока углеводородного сырья. 
Благодаря вашей целеустремленности и смелости, 
неутомимому и напряженному многолетнему труду, 
истинному профессионализму запасы Бюкского 
газоконденсатного месторождения в 2015 году 
были подтверждены в рекордном объеме – 
13,5 млрд кубометров газа!
Своей работой вы на деле доказали постулат, что 
только тот, кто не сдается и не меняет своих прин-
ципов, добивается истинных побед. Именно за 
таких честных и мужественных людей труда, как 
вы, уважаемые геологоразведчики, мы испытываем 
настоящую гордость, именно вас мы благодарим за 
ежедневный жизненный подвиг и верим, что наш 
народ способен одерживать величайшие победы.
Спасибо вам за профессионально сделанную рабо-
ту, за искреннюю любовь к родной земле. Пусть 
ваше предприятие, накопившее достаточный тру-
довой опыт и наработавшее добрые традиции, 
продолжает свое уверенное развитие и движение 
вперед к новым достижениям. 
Желаю всем вам и вашим близким крепкого здо-
ровья и семейного благополучия, уверенности в 
будущем! Счастья вам и вашим детям! 

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области С.Ф. Брилка

Окончание. Начало на стр. 1

АКТУАЛЬНО

Вопрос о доступности и качестве меди-
цинской помощи в Иркутской области под-
няла сопредседатель регионального штаба 
ОНФ Наталья Протопопова:

– Необходимо обеспечить взаимодействие 
всех участников: медицинских организаций, 
страховых компаний, фонда ОМС, министер-
ства здравоохранения, профессиональных 
медицинских ассоциаций, а также разрабо-
тать единые критерии оценки качества работы 
медицинской помощи.

Кроме того, вынесено предложение про-
работать вопрос о проведении обязатель-
ных общественных слушаний при принятии 
решений о реорганизации или ликвидации 
медицинских организаций.

Руководитель рабочей группы «Образо-
вание и культура как основа национальной 
идентичности» Алексей Макеев рассказал, 
что в Иркутской области не более 10 пред-
приятий приглашают на практику и на рабо-
ту учащихся профессиональных училищ. Он 
предложил организовать более качествен-
ную профориентационную работу среди 
школьников, разработать комплекс меро-
приятий, направленных на популяризацию 
и повышение статуса рабочих профессий, а 
также принять меры по включению работо-
дателей в систему подготовки кадров.

Особое внимание участники встречи уде-
лили вопросам лесного комплекса. Пробле-
мам экологии и защиты леса будет посвяще-
на предстоящая конференция Общероссий-
ского народного фронта, которая состоится 
в Иркутске 25 февраля. На ней активисты 
ОНФ из Сибирского и Дальневосточно-
го округов, представители науки, бизнеса, 
СМИ, а также органов государственной и 
муниципальной власти обсудят темы защиты 
леса, экологии Байкала, гражданские ини-
циативы и информационные технологии в 
экологии, пути решения противоречий в эко-
логии и экономике. Как отметил координатор 
группы общественного мониторинга по про-
блемам экологии и защиты леса региональ-
ного штаба ОНФ Сергей Апанович, по ито-
гам будут сформулированы общественные 
предложения для решения данных вопросов. 
Одно из них, которое необходимо вынести на 
эту площадку, озвучил глава региона:

– У нас есть надежды на конференцию 
ОНФ, потому что не все получается с точки 
зрения решения вопросов по Байкалу и по 
лесу на федеральном уровне. Вы знаете, что 
целевая программа по охране озера Бай-
кал, действующая уже четыре года, исполне-
на только на 10%. Федеральные структуры, 
которым поручена эта работа, не выполняют 
то, что необходимо. Считаю, что мы ответ-
ственность по выполнению этих задач долж-
ны взять на себя и решить их максимально 
за оставшееся время (ФЦП действует до 
2020 года), – подчеркнул Сергей Левченко.

Губернатор также предложил проводить 
встречи с активистами ОНФ регулярно, с 
привлечением министров. Те общественные 
предложения, которые были переданы главе 
региона во время встречи, будут использова-
ны для улучшения работы органов исполни-
тельной власти региона.

Пресс-служба губернатора 

и правительства Иркутской области

Новые законодательные инициативы

Активисты 
ОНФ передали 
губернатору 
общественные 
предложения

В 35 детских садах и 64 школах Усть-Ордынского 

округа преподают бурятский язык. Администра-

ция УОБО предлагает рассмотреть возможность 

открытия в Эхирит-Булагатском районе лицея с 

углубленным изучением родного языка.

Марина Иванова, Борис Алексеев, Кузьма Алдаров
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Серебренниковы и до появле-
ния приемных ребятишек были 
многодетными – у них росли Сер-
гей, Евгений, Егор и Полина. После 
рождения старших сыновей семья 
переехала из Шелехова в деревню 
Введенщина. Четвертого ребенка 
Наташа ждала с замиранием серд-
ца – так хотелось девочку. Тогда 
на семейном совете решили – 
если будет четвертый сын, девоч-
ку возьмем из детдома. Но даже 
после рождения Полины желание 
иметь приемных детей не покинуло 
супругов. 

Когда малышке исполнилось 
полтора года, в семье появился пер-
вый приемный ребенок – пятилет-
няя Вероника. Ее взяли из социаль-
ного приюта «Гнездышко», что в 
поселке Большой Луг. При оформ-
лении документов выяснилось, что 
у девочки есть десятилетняя сестра 
Ксюша. Серебренниковы разлучать 
девочек не стали и взяли обеих.

Вскоре старший сын Сер-
гей привел в дом одноклассника 
Андрея. Родная мама мальчика зло-
употребляла спиртным, и парень 
буквально жил на улице, голодал. 
«Путь немного поживет у нас», 
– попросил Сергей. Так Андрей 
остался в этом доме навсегда.

В 2010 году в День защиты 
детей супруги побывали в детдоме 
№ 4, где познакомились с семилет-
ней Тасей и пятилетним Мишей. 
Брат с сестрой в скором времени 
тоже переехали к Серебреннико-
вым. Семья тогда жила во Вве-
денщине. К их дому по весне под-
ступала большая вода. В 2012-м, 
после того как младшая Вероника 
чуть не утонула в одной из глу-
боких промоин, супруги продали 
дом и перебрались подальше от 

потопа, в лесной поселок. Парал-
лельно стали строить новый дом в 
селе Баклаши. 

Подрастали дети. К тому вре-
мени были сыграны две свадь-
бы. Отслужив в армии, женился 
старший приемыш Андрей, внуку 
Ярославу уже два года. Обрел свое 
семейное счастье и сын Сергей. 

Вскоре неравнодушные Сере-
бренниковы объединили вокруг 
себя единомышленников и создали 
клуб приемных родителей «Надеж-
да». Наталья и ее подруги посещали 
детские дома, помогали встретить-
ся детям и потенциальным усы-
новителям. За последние два года 
семьи появились у десятерых ребя-
тишек.  

– В 2015 году в детском доме 
№ 4 я познакомилась с тремя 
девочками Мамлаевыми – Соней, 
Никой и Олесей. Мои взрослые 
дети к тому времени жили отдель-
но. И эти девочки перебрались к 
нам, – вспоминает Наталья.

В один из очередных приездов в 
детский дом к ней незаметно подо-
шла тихая Марина и, взяв за руку, 
проходила за Натальей целый день. 
Решили и Марину взять в семью, 
очень уж славная оказалась девоч-
ка. В сентябре 2015 года Наталья 
искала приемную семью для чет-
верых детей Емельяновых. Усыно-
вителей не нашлось – разлучать 
братьев и сестер никто не хотел, а 
взять всех вместе не было возмож-
ности. Петр и Наташа снова дер-
жали семейный совет. Так Никита, 
Саша, Алена и Полина Емельяновы 
тоже стали приемными детьми.

То, что эта большая семья очень 
дружная, становится заметным 
сразу, как только переступаешь 
порог ее дома. В распоряжении 

детей – четыре больших комнаты. 
Достраивается второй этаж. Все 
дети здесь удивительно талантли-
вые – рисуют, поют, танцуют. В 
день нашего приезда они устрои-
ли небольшой концерт. У младших 
ребятишек много грамот, наград и 
благодарностей – за победу в кон-
курсе рисунка «Мой мир – моя 
семья», за музыкальные выступле-
ния на районных праздниках. Есть 
свои награды и у родителей. В 2013 
году они удостоились губернатор-
ского гранта в 50 тыс. рублей за 
особые достижения своих воспи-
танников. А в 2014-м Наталья полу-
чила почетный знак Иркутской 
области «Материнская слава».

– Это весомая поддержка со 
стороны властей, приятно видеть 
оценку своего труда, – говорит 
она.

Кстати, супруги сами из много-
детных семей, а личная история 
Натальи – особенно трогатель-
ная. В ее семье было двое детей. А 
по соседству жили многодетные. 
Когда Наташе исполнилось 10 лет, 
у нее погиб отец. Спустя некоторое 
время горе пришло и в соседнюю 

семью. Маму троих детей сбил 
на пешеходном переходе автомо-
билист-лихач. Женщина умерла 
до приезда скорой. Овдовевшие 
взрослые приняли решение жить 
вместе и вдвоем поднимать детей. 
Так Наташа обрела новых родных.

– У Петра тоже была большая 
семья, – рассказывает женщи-
на. – Я какое-то время жила без 
отца, муж рос без отца. Мы оба 
знаем,  как важно и ценно иметь 
двух родителей. Большая семья – 
это наш сознательный выбор, и мы 
рассчитываем на свои силы. Нам 
многие помогают – родственни-
ки, друзья, одноклассники и даже 
соседи.

Каждый ребенок для Серебрен-
никовых – уникальный, особен-
ный. Природу такой бескорыстной 
родительской любви поймет не 
всякий. Ведь любовь – она как 
солнце, непонятно на чем и дер-
жится… Дети стараются не огор-
чать родителей и, как умеют, благо-
дарят маму с папой за любовь. Это 
видно по неподдельной нежности 
девочек, по их постоянному жела-
нию обнять любимых взрослых, 

просто прикоснуться к ним. И даже 
шумные мальчишки при виде мамы 
непременно поворачивают голову 
в ее сторону, как подсолнухи за 
солнцем. 

Здесь никогда не спорят из-за 
семейных обязанностей, потому 
что делом заняты все. На праздники 
супруги накрывают огромный стол, 
приглашают старших детей, и тогда 
в доме становится тесно и звонко от 
множества детских голосов.

Среди семейных традиций – 
выезды на природу, где дети не 
просто отдыхают, а изучают мест-
ную флору и фауну. По вечерам 
ребята устраивают семейные про-
смотры фильмов. А папино хобби 
– рыбалку – одинаково  любят и 
парни, и девочки.

В тихие минуты, когда переде-
ланы все домашние дела, и много-
численное семейство видит сны, 
Наталья пишет стихи. «Любите 
друг друга за то, что вы рядом» – 
эти ее поэтические строки вполне 
могут стать семейным девизом...

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Супруги из Баклашей 
воспитывают 16 приемных детей

ПРОЕКТ

На базе социально-

реабилитационного центра 

для несовершеннолетних 

Иркутска открылась 

социальная гостиница для 

несовершеннолетних мам. 

Новое отделение создано с 

целью профилактики отказов 

от новорожденных малышей. 

Накануне в учреждении 

побывали заместитель 

министра соцразвития, опеки 

и попечительства Иркутской 

области Татьяна Плетан и 

уполномоченный по правам 

ребенка Светлана Семенова. 

Раздевалка, четыре спальни, бытовая 
комната, гостиная, кухня и кабинет психоло-
га. Во всех помещениях – свежий ремонт и 
новая мебель. Первые постояльцы – 16-лет-
няя Даша и 15-летняя Малика встречают 
гостей.

– Я выбрала себе голубую спальню, 
потому что у меня будет мальчик, – объ-
ясняет Даша, а Малика – зеленую. Она 
ждет дочку. Здесь есть все необходимое и 
для нас, и для малышей: детские кроватки, 
манежи, стульчики для кормления, пеленаль-
ные столики, коляски и игрушки. Нас учат 
готовить, стирать, прибираться, показывают, 
как правильно пеленать ребенка и купать. 
Даже детские стихи мы разучиваем с соцра-
ботниками, чтобы потом ребятишкам своим 
рассказывать. 

– За месяц, что нахожусь здесь, я узна-
ла много интересных кулинарных рецептов, 
научилась пользоваться духовкой и посудо-
моечной машиной, – подхватывает Малика. 
– В детском доме нас к духовке не допу-
скали, даже полы мыть не разрешали – все 
делали нянечки. А теперь мы сами все убира-
ем, стираем и гладим. Пирог вот сами испек-
ли, попробуйте, правда, вкусно получилось?

Обе девочки – сироты. Даша оказалась в 
детском доме в 10-летнем возрасте. Малика 
– на пять лет раньше.

– У меня умерли и мама, и папа. Жили 
мы в Тайшетском районе, – рассказывает 
Даша. – Детский дом, куда меня определи-
ли, был очень хороший, но я не хочу, чтобы 
и мой малыш там оказался, потому что знаю, 
каково это – расти без родителей.

– А я иркутянка, – поясняет ее младшая 
подруга. – Мне было пять лет, когда мама 
умерла от инсульта, а родная тетя сдала меня 
в детдом.

У обеих девочек есть старшие братья и 
сестры. Но идти к ним в своем «интересном» 
положении они не решились – у родни 
своих проблем достаточно – ни собственно-
го жилья, ни нормальной работы. 

В социальной гостинице будущих мам 
учат не только ухаживать за малышами и 
обустраивать быт. Им оказывают психоло-
гическую и юридическую помощь. Девочки 
находятся под медицинским наблюдением, 
регулярно посещают женскую консульта-
цию и сдают необходимые анализы. 

Проживать в социальной гостинице 
маленькие мамы смогут до совершенноле-
тия. Но это не значит, что все это время они 
будут сиде ть здесь без дела.

– Мы их готовим к тому, что необходимо 
получить образование – окончить школу и 
поступить в училище, – поясняет директор 
учреждения Валентина Анищенко. – У Даши 
образование девять классов. Она твердо реши-

ла поступать в медучилище, чтобы выучить-
ся на массажиста. Малика в вечерней школе 
заканчивает девятый класс, учится хорошо, 
без троек. Ее мечта – стать педагогом.

Социальная гостиница в Иркутске откры-
та в рамках подпрограммы «Дети Приан-
гарья» областной программы «Социальная 
поддержка населения», софинансируемой 
фондом поддержки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. Татьяна Пле-
тан отметила, что проект по созданию соци-
альных гостиниц для несовершеннолетних 
матерей удалось реализовать лишь спустя 
20 лет после его задумки.

– Можно много рассуждать, хорош он 
или плох, но однозначно – такой проект 
необходим, – отмечает замминистра. – 
Сколько у нас было случаев, когда несовер-
шеннолетние девочки рожали, и у них тут 
же детей забирали в дома ребенка, а маме 
эти дети были потом уже не нужны. Ведь 
она их не видела, не ухаживала за ними, не 
растила их. Этот проект – выстраданный. 
Мы не хотим делать ему излишнюю рекла-
му. Хорошего в том, что девочки рожают в 
таком раннем возрасте, безусловно, мало, и 
стоит прилагать как можно больше усилий в 
соцучреждениях и в школах, чтобы избежать 
подобных случаев. Но если незапланиро-
ванное событие все-таки произошло, нужно 
оказать максимальную помощь будущей 
маме, чтобы она осознала материнское сча-
стье, а не пополнила своим малышом число 
отказников.

Татьяна Плетан пояснила, что област-
ные власти намерены создать на террито-
рии региона ряд социальных отделений. 
Гостиницы «Маленькая мама» планируется 
открыть в Братском районе и, возможно, в 
поселке Залари. А буквально через несколь-
ко дней в иркутское отделение прибудут еще 
две воспитанницы из соцучреждений Усо-
лья-Сибирского, им обеим по 15 лет. 

Даша и Малика готовятся к встрече, а 
пока занимаются привычными делами. 
Малика вышивает яркую аппликацию на дет-
скую подушечку, а Даша вяжет для сынишки 
костюмчик.

– Не жалеете, что так получилось? – 
спрашивают гости у девочек.

– Конечно, я очень жду сына, – говорит 
Даша. – Но если бы все вернуть назад, сто 
раз бы подумала, прежде чем решиться на 
такой шаг. Не стоит так рано становиться 
мамой. Ни образования нет, ни профессии, 
ни своего жилья. Была бы специальность, 
я бы хоть на работу устроилась, а так – не 
оказалась бы здесь, даже не представляю, 
куда бы делась…

Склонив голову, девочка торопливо пере-
бирает спицами.

– Это тебя здесь научили вязать? 
– Нет, это еще мама учила. А я запом-

нила.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ОПЫТ

В Приангарье будет создан 

экспертный совет по внедрению 

образовательной программы «Как 

дома» для сотрудников домов 

ребенка. В него войдут представители 

министерства здравоохранения, 

руководители сиротских учреждений. 

Об этом сообщила заместитель 

министра здравоохранения 

Иркутской области Елена Голенецкая. 

Суть программы «Как дома» – в создании так 
называемых семейных групп в домах ребенка. В каж-
дую такую группу входят разновозрастные малыши, с 
которыми занимаются одни и те же сотрудники учреж-
дения. В результате ребенок привыкает к одному-двум 
взрослым, у него формируется эмоциональная привя-
занность – базовое условие нормального психоэмоци-
онального развития ребенка.

Программа «Как дома» разработана на кафедре 
психологии Санкт-Петербургского государственного 
университета профессором Рифкатом Мухаметрахи-
мовым и кандидатом психологических наук Олегом 
Пальмовым. 

– В Иркутской области была применена новая, 
ранее не использовавшаяся в России модель обучения 
специалистов домов ребенка – программа подготовки 
тренеров, – рассказал Олег Пальмов. – Она предпола-
гает создание команды профессионалов, которые пере-
дают знания персоналу в своих домах ребенка, ведут 
организационную и методическую работу. 

Программа начала реализовываться в Иркутской 
области в 2012 году. Тогда в ней участвовало лишь 
несколько учреждений, в том числе областной дом 
ребенка № 1. Руководитель Лариса Лунева рассказала, 
как все начиналось:

– Внедрение проекта инициировало министерство 
здравоохранения Иркутской области. Мы с коллегами 
отправились  в Санкт-Петербург, познакомились с про-
граммой и ее основными принципами, стали внедрять 
их у себя. Но быстро поняли, что нуждаемся в настав-
ничестве компетентного человека, потому что у нас 
возникает много вопросов. Мы сразу столкнулись с 
сопротивлением персонала, ведь предполагалось изме-
нение модели, структуры, привычных стереотипов в 
отношении к ребенку. 

В 2015 году к проекту подключился городской благо-
творительный фонд «Наследие иркутских меценатов». 
Он оказал финансовую и организационную поддержку 
внедрению образовательной программы во всех домах 
ребенка области. Председатель совета учредителей 
фонда Марина Кондрашова отметила, что эффект от 
проекта «Как дома» долгосрочный: 

– Последние научные исследования показывают: 
если ребенок получает с рождения семейную теплоту 
и заботу, эмоциональную связь с близким взрослым, 
он совершенно иначе формируется как личность. Во 
взрослом возрасте у такого ребенка не будет синдрома 
одиночества, при котором человек абсолютно не готов 
контактировать с обществом, соблюдать социальные 
и правовые рамки. Очень часто при этом человек ста-
новится по другую сторону от общества – такие люди 
пополняют маргинальные слои. Поэтому очевиден дол-
госрочный эффект проекта «Как дома». 

Во время заключительного этапа авторы и организа-
торы программы в Иркутске выезжали в дома ребенка 
и увидели там колоссальные изменения. 

– Группы стали маленькими, разновозрастными, 
– рассказал Олег Пальмов. – У детей появились близ-
кие взрослые, поэтому ушел фактор стресса. Педагоги 
стали больше использовать индивидуальный подход 
к ребенку, чтобы он чувствовал себя максимально 
комфортно. Теперь нет такого, что педагог указывает 
подопечному, что делать в данный момент, куда сесть, 
где играть. Появилась спонтанность, свобода, простран-
ство для игры, соответственно, и для психического 
развития детей. Мы приходим в группы и видим там 
активных детей, которые естественно реагируют на 
чужих людей, присматриваются к ним. Все это соответ-
ствует типичному развитию детей в обычной семье. И 
нужно сказать, что таких результатов удалось добиться 
за короткий промежуток времени.

Подводя первые итоги проекта, замминистра здра-
воохранения Елена Голенецкая подчеркнула, что в 
течение последних трех лет наблюдается снижение 
уровня заболеваемости среди воспитанников домов 
ребенка в Иркутской области. Благодаря проекту на 
сегодняшний день 70% детей-сирот обретают семьи. 
При этом родители стали брать не только здоровых 
детей, но и с ограниченными возможностями, в част-
ности, с болезнью Дауна. 

Учитывая полученный эффект, работа в этом 
направлении продолжится. Поэтому было решено соз-
дать в Приангарье экспертный совет, который объеди-
нит усилия всех домов ребенка по внедрению образо-
вательной программы. В совет будут входить предста-
вители министерства здравоохранения, руководители 
домов ребенка, группа тренеров. 

Равиля ФАТТАХОВА

Приют для маленьких мам
Открылась социальная гостиница для несовершеннолетних 

Быть как дома

В интересах детей
Газета «Областная» 

продолжает совместный 

проект с Законодательным 

Собранием, посвященный 

реализации государственной 

национальной Стратегии 

действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о 

делах, которые направлены на улучшение 

жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, бизнеса, 

простых граждан или общественных 

организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Есть среди нас семьи, где взрослые изо дня в 

день незаметно совершают настоящий подвиг 

родительской любви. Супруги Петр и Наталья 

Серебренниковы из села Баклаши Шелеховского 

района воспитывают 16 приемных детей. 

Вместе с мамой и папой эти малыши обрели 

новый дом и веру в будущее. 
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 15 февраля

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.15 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25 Таблетка (16+)

16.15, 02.30 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00, 03.20, 04.05 Наедине со всеми 

(16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Семейный альбом» (16+)

00.40 Вечерний Ургант (16+)

01.15 Познер (16+)

02.15 Ночные новости

06.00 Мультфильм
09.30 Сериал «Слепая» 
10.00 Сериал «Слепая»
10.30 Док. фильм «Гадалка». Карман
11.00 Док. фильм «Гадалка». 

Продавец кукол
11.30 «Не ври мне!». Непристойное 

предложение
12.30 «Тайные знаки» с Олегом 

Девотченко. Правда о 
лунатиках

13.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Сыроед

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Офисный 
приворот

14.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Лунный 
камень

15.00 «Мистические истории». 
Знаки судьбы

16.00 Док. фильм «Гадалка»
17.00 Док. фильм «Гадалка». Вор
17.30 Сериал «Слепая». «Игра с 

судьбой»
18.00 Сериал «Слепая». «Одна 

жизнь»
18.30 Сериал «Сны»
19.30 Сериал «Обмани меня»
21.15 Сериал «Менталист»
23.00 «Темный рыцарь». США
02.00  «Гремлины-2». «Скрытая 

угроза». США
04.00 Сериал «Голоса»
05.30 Сериал «Марвел Аниме». 

«Люди икс» 

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Самара» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

22.00 «Культ» (16+)

00.35 Честный детектив (16+)

01.35 «Сети обмана. Фальшивая 

реальность». «Прототипы. 

Капитан Врунгель» (12+)

11.30 Безграничные возможности 

(16+)

12.00, 14.00, 15.05, 16.50, 20.10 Новости

12.05 Все на «Матч»! 

14.05 Ты можешь больше! (16+)

14.35 «Анатомия спорта» с Эдуардом 

Безугловым (16+)

15.10 Биатлон. Кубок мира. Эстафета. 

Женщины

16.55 Сборная России. Хоккей (12+)

17.55 Хоккей. Евротур. Чехия – 

Россия

20.15 Все на «Матч»! 

21.00 II зимние юношеские 

Олимпийские игры в 

Лиллехаммере

22.50 Все на «Матч»! 

23.30 Лучшая игра с мячом (16+)

23.55 Баскетбол. Единая лига ВТБ

01.45 Волейбол. Чемпионат России

04.00 Все на «Матч»! 

04.45 «Охотник на лис» (16+)

06.00, 07.05 «Супруги» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.20 «Свет и тень маяка» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00 «Братаны» (16+)

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

21.00 «Пасечник» (16+)

23.00 Итоги дня (16+)

23.30 «Человек без прошлого» (16+)

01.20 «Глухарь. Продолжение» (16+)

03.25 Дикий мир (0+)

04.00 «Десант есть десант» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Разведчицы». Телесериал 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Разведчицы». Телесериал 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Разведчицы». Телесериал 

(16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.20 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». Телесериал 

(16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

03.40 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)

08.00 Comedy Club. Exclusive (16+)

09.00 Дом-2. Lite (16+)

10.00 Битва экстрасенсов (16+)

11.30 «Ромео + Джульетта». Драма 

(12+)

14.00 «Интерны». Ситком (16+)

20.30 «Остров». Ситком (16+)

21.00 «Кто я?». Комедийный боевик 

(12+)

23.10 «Дом-2». Город любви (16+)

00.10 «Дом-2». После заката (16+)

01.10 «Ведьмы». Ужасы (16+)

03.00 «Люди будущего». 

Фантастический сериал (12+)

03.50 «Нижний этаж 2». Комедия 

(12+)

04.15 «Полицейская академия». 

Комедия (16+)

05.05 «Выжить с Джеком». Комедия 

(16+)

05.35 «Никита-3». Боевик (16+)

06.25 «Женская лига». Лучшее (16+)

07.00 История государства 
российского (0+)

07.30 Дорожные войны (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему! (6+) 
09.15 От навигацкой школы к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно! (12+)
09.30 КВН на бис (16+)
11.00 КВН. Высший балл (16+)
12.00 КВН на бис (16+)
13.00 КВН. Высший балл (16+)
14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Дорожные войны (16+)
15.30 «Поезд на Юму». Драма, боевик, 

криминал (16+)
18.00 Человек против мозга (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему! (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Восьмидесятые». Лирическая 

комедия (16+)
20.00 «Побег-2». Боевик (16+)
22.30 +100500 (16+)
23.00 «Фарго». Драма, триллер (18+)
00.30 Культура улиц (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Фарго». Драма, триллер (18+)
01.35 «V Центурия. В поисках 

зачарованных сокровищ». 
Комедия, приключения (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Смешарики». Мультсериал (0+)
09.05 «Зачарованные». Мистический 

сериал (16+) 
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Взвешенные люди». Второй 

сезон (16+)
12.30 «Стильная штучка». Мелодрама 

(16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Свадьба лучшего друга». 

Романтическая комедия (12+)
17.00 «Кухня». Телесериал (12+)
19.30 «Миллион из Простоквашино» с 

Н. Басковым (12+)
19.35 «Воронины». Телесериал (16+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Воронины». Телесериал (16+)
22.00 «Молодежка». Телесериал (16+)
23.00 «Я – четвертый». Фантастический 

боевик (16+)
01.00 «Уральские пельмени» (16+)
01.30 «Кино в деталях» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «Смерть на похоронах». Комедия 

(16+)
04.35 «Воспитание чувств». Мелодрама 

(16+)
06.30 Музыка на СТС (16+)

07.00 Настроение
09.15 «Матрос с «Кометы» (6+)
11.05 «В квадрате 45» (12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно, мошенники! (16+)
15.30 События 
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Украденная свадьба». 1-я и 

2-я серии (16+)
18.30 События
18.40 «Уравнение любви». 

Телесериал (16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Новый Вавилон». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Зимние 

витамины. Овощи (16+)
01.00 События
01.30 «Акробатический рок-н-ролл. 

Доверяй! Мечтай! Летай!» 
(12+)

02.25 «8 первых свиданий» (16+)
04.05 «Ограбление по-женски» 1-я и 

2-я серии (12+)
05.55 «Екатерина Фурцева. 

Женщина в мужской игре». 
Док. фильм (12+)

06.00 Секретные территории (16+)
07.00 Документальный проект (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Марс. Билет в один конец» 

(16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Фэнтези «Артур и месть 

Урдалака» (12+)
16.55 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 По будням (16+)
20.25 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Такси-4». Франция 

(16+)
22.40 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости (16+)
00.25 По будням (16+)
00.50 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
00.55 «Рэй Донован». Сериал (18+)
02.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
03.00 Секретные территории (16+)
04.00 Странное дело (16+)
05.00 Тайны Чапман (16+)

07.20, 10.55 «Пляс-класс»
07.25 «Непоседа Зу». Мультсериал
08.05, 08.50 «Белка и Стрелка. Озорная 

семейка». Мультсериал
08.45 «Олимпийская зарядка»
09.25 «Моланг». Мультсериал
09.45 Давайте рисовать! «Балерины»
10.15 «Свинка Пеппа». Мультсериал
11.00, 11.50, 20.40 «Маленькое 

королевство Бена и Холли». 
Мультсериал

11.35 «Клуб креативных умельцев». 
Мультсериал

13.05 «Шиммер и Шайн». Мультсериал
13.30 «Бернард». Мультсериал
13.55 «Поросенок». Мультсериал
14.00 «Пойми меня»
14.30 «Машины сказки». Мультсериал
15.35 «Маленький принц». Мультсериал
16.00, 16.25 «180»
16.05 «Кот в сапогах». Мультфильм
16.30 «Смешарики. Пин-код» 
17.25 «Клуб Винкс». Мультсериал
18.10 «Машкины страшилки». 

Мультсериал
18.20 «Томас и его друзья». 

Мультсериал
18.50 «Ангел Бэби». Мультсериал
19.20 «Ми-Ми-Мишки». Мультсериал
19.40 «Маша и Медведь». Мультсериал
20.20 «Бумажки». Мультсериал
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
22.10 «Бернард». Мультсериал
22.20 «LBX - Битвы маленьких 

гигантов». Мультсериал (12+)
22.45 «Новаторы». Мультсериал
00.15 «Навигатор Апгрейд Дайджест» 

(12+)
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Чужой звонок»
13.25 «Линия жизни» 
14.25 «Неповторимая весна»
16.00 Новости культуры
16.10 «Он»
17.40 «Ирригационная система Омана. 

Во власти солнца и луны». Док. 
фильм

17.55 Накануне Первой мировой войны
18.40 Музыка современных 

композиторов
19.30 «Чистая победа». Штурм 

Новороссийска
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.15 «Национальный парк Тингведлир. 

Совет исландских викингов». Док. 
фильм

22.30 Тем временем
23.15 «Ехал Грека по Золотому кольцу 

– в поисках настоящей России». 
«Кострома». Док. сериал

00.00 «Пушки и лиры» 
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 Критик
01.30 «Чужой звонок»
02.40 Наблюдатель
03.40 «Квебек – французское сердце 

Северной Америки». Док. фильм

06.30 «Жить вкусно» с Джейми 

Оливером (16+)

07.30 «6 кадров» (16+)

08.15 По делам 

несовершеннолетних (16+)

10.15 Давай разведемся! (16+)

11.15 Понять. Простить (16+)

12.25 Кризисный менеджер (16+)

13.25 «Женский доктор 2». 

Мелодрама (16+)

17.00 Свадебный размер (16+)

18.00 «6 кадров» (16+)

18.30 Новости на «Домашнем» (16+)

19.00 «Лучше не бывает». Комедия 

(16+)

21.05 «Академия». Детектив (16+)

23.00 Свадебный размер (16+)

00.00 Новости на «Домашнем» (16+)

00.30 «Дом малютки». Мелодрама 

(16+)

02.25 «Лучше не бывает». Комедия 

(16+)

04.30 Кризисный менеджер (16+)

05.30 «Жить вкусно» с Джейми 

Оливером (16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

ПРАЗДНИК

Наступление буддийского 

Нового года по лунному 

календарю в Иркутске 

отметили массовым флеш-

мобом «Глобальный ёхор 

– 2016». Встав в три круга, 

традиционный бурятский 

хоровод на площади у 

спорткомплекса «Труд» 

водили сотни людей 

разных национальностей 

и вероисповеданий. К 

акции присоединились 

десятки стран – от США до 

Эстонии, видеоприветствия 

с танцующими людьми со 

всего мира были показаны 

на огромном телеэкране 

стадиона «Труд».

Каждый раз наступление Нового года 
по буддийскому календарю приходится 
на разные даты. Очередной круг жизни 
в этой традиции могут начать отмерять 
и в конце января, и в середине марта 
– все зависит от фаз Луны и астроло-
гических таблиц. В 2016 году Сагаал-
ган пришелся на 9 февраля. В дацанах 
идут торжественные службы – хуралы, 
в домах проводится особый обряд очи-
щения – гутор. И, конечно, повсюду 
накрываются праздничные столы. 

– Мы ходим в гости от самого млад-
шего – к самому старшему, дарим 
подарки. В моей семье алкоголь в этот 
день пить не положено. Предпочтения 
отдаем белой пище – молоку, творогу, 
сметане, сыру. Ну и позы, конечно, 
варим. В Бурятии играют на Сагаал-
ган в национальные игры. Проводятся 
также конные скачки, состязания по 
борьбе, стрельбе из лука, – рассказы-
вает уроженка Улан-Удэ, а ныне сту-
дентка ИрГАУ Наталья Дынжинова. 

Девятого февраля вместе с одно-
курсниками и друзьями она пришла 

к стадиону «Труд», чтобы исполнить 
традиционный бурятский танец ёхор. 
Движений у старинного хоровода очень 
много. Основным восьми движениям 
собравших учили молодые участники 
фольклорного ансамбля «Ангара». В кол-
лективе, созданном в 2007 году, занима-
ются студенты иркутских вузов. Ребята 
разучивают традиционные танцы наро-
дов Прибайкалья – от бурятских, до 
эвенкийских. Но главное хореографи-
ческое наследие – это все же ёхор. 

– Танцевальные движения описа-
ны в специальной литературе. Извест-
но, что традиция ёхора пришла со вре-
мен облавных охот – это XIII–XIV 
века. Когда наши предки добывали 
себе пропитание, они охватывали заго-
ном большую территорию и забивали 
дичь, загоняя ее в круг, а потом до 
утра водили хороводы вокруг костра. В 
танце, в ёхоре, показываются, напри-
мер, элементы, касающиеся повадок 
зверей, – медвежья пляска, бег оле-

ней. Из быта, жизни и идет наша хоре-
ография, – объясняет Николай Шар-
гаев, ведущий методист традиционно-
го отдела Центра культуры коренных 
народов Прибайкалья. 

Только на территории Иркутской 
области насчитывается 150 разно-
видностей ёхора. В первый день года 
Огненной обезьяны по Лунному кален-
дарю участники флешмоба узнали эле-
менты тункинского и эхиритского. 
Одни движения означают величие гор 
Саян, другие – быстрый бег коней по 
прибайкальским степям. Выучить их 
было несложно, но приложить физи-
ческие усилия во время почти часово-
го танцевального марафона пришлось. 
В этом автор строк убедилась лично, 
решив присоединиться к хороводу. У 
соседей по кругу – такие же впечат-
ления.

– Это покруче фитнеса, зато весе-
ло как, – смеется русская девушка 
Света по мою правую руку. 

– Да, здорово, главное – рук нель-
зя размыкать, – отвечает слева ее под-
ружка, – бурятка Маша. 

Участники акции образовали сначала 
шесть кругов поменьше, а потом объ-
единились в три огромных хоровода. На 
большом экране стадиона – танцую-
щие ёхор люди из разных стран мира. 
Свои видеоприветствия прислали жите-
ли Испании, Таиланда, Эстонии, Южной 
Кореи, Китая, США, Италии и других 
государств. В иркутском ёхоре также 
кружились представители разных наро-
дов. Вот под этническую музыку веселят-
ся на зеленой лужайке уроженцы Буря-
тии, ныне живущие в Лос-Анджелесе, 
вот свои хореографические умения у 
стен Лувра показывают буряты-пари-
жане. За руки взялись и инвалиды-коля-
сочники улан-удэнского «Общества без 
барьеров», и даже осужденные колонии-
поселения под Улан-Удэ.

– Я сама русская, правда, у меня 
есть татарские корни. К сожалению, 

бабушки и дедушки умерли, и тради-
ции многие утратились, а родители не 
успели это все перенять. Я жалею об 
этом. Но стараюсь ходить на разные 
традиционные праздники, – делится 
впечатлениями иркутянка Мария Мар-
тынова. – Я люблю народные меро-
приятия, потому что они сплачивают 
людей. А такие танцы – это вообще 
что-то особенное. Ты не знаешь сосе-
да, но ощущаешь, что все мы – люди 
мира. Мы – братья и сестры – одно 
целое.

Праздник Белого месяца, с кото-
рого, по поверьям, начинается весна, 
только стартовал. В течение февраля в 
Иркутске пройдет около десятка тор-
жественных мероприятий. 6 марта на 
«Труде» состоится культурно-спортив-
ный праздник «В сиянии Белого меся-
ца» с первенством Иркутской области 
по бурятской борьбе и финалом кон-
курса «Мисс Азия Иркутск– 2016». 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

С ёхора начинается Сагаалган 
А с Сагаалгана – весна
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